

Retour sur la matinée d'échanges du 24 mai 2022 « Conséquences de la crise du coronavirus »

INFORMATIONS GÉNÉRALES.....	1
REMARQUE SUR LA DIFFUSION DE CONTENU SUR LE SITE DE LA PFOSS	1
BAROMÈTRE DU RENONCEMENT AUX SOINS AU TEMPS DE LA COVID-19 : « BRS – COVID »	2
LES TRAVAUX DE L'AUDCM POUR ENQUÊTER AU TEMPS DE LA CRISE DE LA COVID-19	2
COMMENT OBJECTIVER LES EFFETS DE LA CRISE AFIN D'ÉCLAIRER LA DÉCISION POLITIQUE (1 ^{ère} partie)	3

INFORMATIONS GÉNÉRALES

Soizic ARGAUD, Coordinatrice de la PFOSS, ORS Auvergne-Rhône-Alpes

Organisée en visioconférence, la matinée d'échanges PFOSS du 24 mai 2022 a réuni une vingtaine de partenaires, professionnel·les de l'analyse de données, de l'action sociale et de la santé, autour des conséquences de la crise du coronavirus.

Initialement, deux journées d'échanges devaient être programmées sur ce sujet : le 12 avril 2022 en présentiel à Clermont-Ferrand puis courant juin à Lyon. Pour différentes raisons, la 1^{ère} journée d'échanges prévues à Clermont-Ferrand s'est transformée en 2 matinées d'échanges en visioconférence. La matinée du 24 mai 2022 est donc la 2^{nde} de ces « web-matinées ».

Vous retrouverez ci-dessous un retour sur cette rencontre, les supports de présentation des différents intervenant·es ainsi que diverses ressources complémentaires partagées lors de nos échanges à cette occasion.

PROCHAINE RENCONTRE PFOSS SUR LES CONSÉQUENCES DE LA CRISE DE LA COVID-19 : MARDI 21 JUIN 2022

REMARQUE SUR LA DIFFUSION DE CONTENU SUR LE SITE DE LA PFOSS

Les différents comptes-rendus que nous vous communiquons, les documents présentés lors de nos rencontres ainsi que diverses ressources complémentaires qui vous sont accessibles depuis l'espace membre du site de la PFOSS sont réservés aux adhérents de la PFOSS. En tant que membres du réseau PFOSS, vous pouvez accéder à cet espace (identifiant et mot de passe unique et spécifique à votre structure). Pour toute difficulté de connexion, contactez-nous.

[Cliquez ici pour rejoindre l'espace membre](#)

Pour toute suggestion de modification ou d'ajout de ressources supplémentaires, contactez-nous.
coordination.pfoss@ors-auvergne-rhone-alpes.org ; 04 73 98 75 53

BAROMÈTRE DU RENONCEMENT AUX SOINS AU TEMPS DE LA COVID-19 : « BRS – COVID »

Hélène REVIL, chercheuse en sciences politiques au laboratoire de sciences sociales PACTE/CNRS de l'université Grenoble Alpes ; Responsable scientifique de l'ODENORE, [Observatoire des non-recours aux droits et services](#)

Face aux données de l'assurance maladie reflétant une baisse importante et inédite des dépenses de soin alors observée durant la période du 1^{er} confinement, l'ODENORE a adapté son baromètre du renoncement aux soins et mené l'enquête. L'objectif : appréhender les effets de la crise du coronavirus et des mesures prises pour y répondre sur l'accès aux soins et plus généralement, le rapport au système de santé de la population.

Hélène REVIL nous a présenté cette enquête en soulignant notamment l'intérêt de faire se croiser les disciplines et leurs méthodes ainsi que les données qu'elles soient issues des sciences sociales ou du monde de la santé. L'enquête « BRS – COVID » a reposé sur un questionnaire proposé à 50 000 personnes affiliées au régime général de l'assurance maladie tirées au sort. Au final, près de 4 300 questionnaires complets ont été analysés.

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- Accès aux [résultats du BRS COVID : Renoncer à se soigner pendant le confinement](#) (décembre 2020)
- Informations sur le [score Epices : un score individuel de précarité](#) (Catherine Sass et coll., Santé Publique France, BEH 2006)
- Informations sur le [score Epices : un indicateur de mesure de la précarité et de la « santé sociale »](#) (Émilie Labbé et coll., La revue de l'IRES, 2007)
- Informations sur [le FDep : mesure des inégalités de mortalité par cause de décès. Approche écologique à l'aide d'un indice de désavantage social](#) (Grégoire Rey, Santé Publique France, BEH 2011)
- Informations sur [le FDep, indice de défavorisation sociale par IRIS](#) (opendatasoft, INSERM, avril 2019)

LES TRAVAUX DE L'AUDCM POUR ENQUÊTER AU TEMPS DE LA CRISE DE LA COVID-19

Violaine COLONNA D'ISTRIA, chargée d'études Vulnérabilités urbaines
Sophie VICARIO, chargée d'études Cohésion sociale
Agence d'Urbanisme et de Développement Clermont Métropole, AUDCM

Lors de cette intervention, l'agence d'urbanisme et de développement de Clermont Métropole nous a présenté l'adaptation de leurs pratiques d'observation à certaines thématiques identifiées comme prioritaires à aborder dans ce contexte de crise (i.e. mesures de prévention sanitaire dont les différents confinements) et qui font l'objet aujourd'hui d'un traitement plus approfondi.

I- CONFINEMENT ET OBSERVATOIRES : des « notes Covid » pour appréhender les enjeux de la crise sanitaire

Violaine COLONNA D'ISTRIA nous a d'abord présenté les productions des différents observatoires de l'agence qui ont su adapter leurs modes de faire de manière réactive en ces temps de confinements/déconfinement, tout particulièrement caractérisés par un besoin d'observation quasi-immédiat, presque au jour le jour. Résultat : la publication de [« notes COVID »](#).

Retrouvez quelques exemples de ces productions dans la liste des ressources proposées ci-après.

II- MA SANTÉ AU TEMPS DE LA COVID-19 : une enquête auprès des habitants

Sophie VICARIO nous a ensuite présenté une enquête menée dans le cadre du partenariat entre l'agence d'urbanisme et l'Atelier Santé Ville de Clermont-Ferrand en plein confinement (avril 2020). Visant à mieux connaître les problèmes et besoins des habitants dans les Quartiers Politiques de la Ville pendant et depuis la crise sanitaire, cette enquête a fait émerger des résultats pouvant permettre l'adaptation des actions de prévention, de promotion et d'éducation à la santé ainsi que l'accompagnement des plus vulnérables dans le parcours de santé.

Parmi les résultats de l'enquête : l'identification de profils types tels que « des jeunes désœuvrés et mal confinés » ou au contraire, des jeunes « tout va bien », ou encore des « travailleuses anxieuses ».

Parmi les actions réalisées depuis l'enquête : du suivi via le recours au dispositif porté par l'Atelier Santé Ville de Clermont-Ferrand, les actions « Santé et pollution dans les quartiers » ou encore « Campagne de vaccination dans les quartiers »

Présentations et ressources supplémentaires

- Support des deux présentations (disponibles en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- Observatoire des mobilités – [Quels sont les impacts de la crise du COVID-19 sur les mobilités ?](#) (mai 2020)
- Observatoire urbain social – [Flash inégalités face au COVID-19](#) (juin 2020)
- Observatoire de l'habitat – [Impact de la crise sanitaire sur les perceptions de l'habitat](#) (août 2020)
- Observatoire des mobilités – [La mobilité repensée par la crise COVID-19](#) (novembre 2020)
- Observatoire du sans-abrisme - [Confinement et sans-abrisme](#) (janvier 2021)
- Observatoire économique du tourisme – [Le numérique au cœur des transformations du tourisme en période de COVID-19](#) (février 2021)
- Observatoire urbain social (NOUS) & Atelier Santé Ville de Clermont-Ferrand : [le rapport d'enquête « Ma santé au temps de la Covid-19 »](#) (janvier 2021)

COMMENT OBJECTIVER LES EFFETS DE LA CRISE AFIN D'ÉCLAIRER LA DÉCISION POLITIQUE (1^{ère} partie)

Laurence LANGER-SAUTIÈRE, Responsable de la Mission Observation Évaluation à la Direction du Développement Territorial de la ville de Lyon & Laurence FILLAUD-JIRARI, chargée de mission Observation sociale, évaluation et prospective à la Direction Égalité sociale et territoriale de la ville de Villeurbanne

Cette intervention nous a proposé le partage des réflexions d'un groupe d'impact qui s'est monté sur le bassin lyonnais avec l'objectif d'apporter des éléments de réponse à la question suivante : comment observer au mieux l'impact de la crise afin de cibler les actions potentielles auprès des populations et/ou sur des territoires les plus vulnérables ?

Plus précisément, le groupe d'impact « Bassin lyonnais » est le 1^{er} groupe d'impact s'inscrivant dans le cadre de l'expérimentation GAÏAMUNDI : un projet de déploiement national de la cartographie interactive auprès des collectivités territoriales. Réunissant à ce jour 4 communes du bassin lyonnais, le groupe conduit ses réflexions en s'appuyant sur le dispositif de cartographie interactive de la ville de Lyon (la plate-forme VLKO).

La démarche GAÏAMUNDI vise à soutenir un processus communautaire d'aide à la compréhension et à la décision reposant sur le partage de connaissances (informations, données, indicateurs) dans le cadre d'un travail collaboratif. Elle tend à déployer les usages de la cartographie interactive utilisée depuis plus de 20 ans par la ville de Lyon dont la plate-forme de ressources VLKO a été récompensée par un prix Territoria d'Or en 2019. Pour en savoir davantage sur l'expérimentation, consultez les ressources disponibles ci-dessous.

Ainsi, sur la base de l'exploitation de plus de 500 indicateurs cartographiés, le groupe d'impact « Bassin lyonnais » associe des données quantitatives et qualitatives dans une logique d'aide à la décision : c'est bien la confrontation entre l'expertise et la connaissance des territoires aux indicateurs disponibles qui permet la bonne orientation des actions à déployer auprès de la population.

La ville de Villeurbanne a intégré ce groupe d'impact. Laurence FILLAUD-JIRARI nous a présenté les intérêts pour Villeurbanne de s'associer à cette démarche. Ses propos ont été étayés par l'exemple de 3 expérimentations menées à Villeurbanne liant observation sociale, repérage et identification des personnes concernées et mise en œuvre d'actions ciblées auprès d'enfants en situation de rupture numérique pendant les vacances de printemps 2020 pour une offre de loisirs par téléphone, de familles bénéficiaires des aides alimentaires mises en place dans le cadre du plan d'urgence de l'État, ou encore d'accès aux loisirs pour des enfants y accédant peu ou pas (très bas quotient familial, familles en très grande précarité). Ces expérimentations ont donné lieu à des changements pérennes dans l'offre et le fonctionnement de la collectivité (simplification des modalités d'inscription, procédures d'accompagnement des familles, ajout d'une aide financière loisirs dans les aides facultatives du CCAS...).

Enfin, Laurence LANGER-SAUTIÈRE a repris la parole pour nous présenter le travail d'exploitation des indicateurs cartographiés (et notamment la question des seuils à utiliser et à confronter avec la connaissance du terrain). Parmi les préoccupations abordées par le groupe, le décrochage scolaire ainsi que la question de la suroccupation des logements ont servis d'exemples ici.

Présentation et ressources supplémentaires

- Support de la présentation (disponible en téléchargement sur l'espace membre du site de la PFOSS)
- Retour sur l'atelier PFOSS du 28 janvier 2021 [« VLKO : plate-forme de cartographie interactive au service du débat »](#)
- [Présentation de la démarche GAÏAMUNDI](#)
- Vers le site d'informations du projet GAÏAMUNDI : www.gaiamundi.org
- Vers la partie « métier » du projet GAÏAMUNDI : [la fabrique GAÏAMUNDI](#)

Les petits + :

- 1) Vous pouvez vous approprier la démarche d'analyse cartographique des données entreprise par la Ville de Lyon aux côtés de nos collègues de la DDT (dont la plate-forme de cartographie interactive de la ville, VLKO) : contactez-nous pour être mis en relation avec Laurence Langer-Sautière.
- 2) Laurence LANGER-SAUTIÈRE et Laurence FILLAUD-JIRARI seront de nouveau à nos côtés lors de 2nd volet de nos rencontres sur les conséquences de la crise du coronavirus qui nous réunira à Lyon lors de cette journée d'échanges du 21 juin 2022. Nous poursuivrons les échanges avec elles à cette occasion.

REPLAY DISPONIBLES SUR LE SITE DE LA PFOSS

Les interventions de nos collègues disponibles en replay sont accessibles depuis l'espace membre du site de la PFOSS. *Merci de nous contacter au préalable de toute diffusion éventuelle auprès d'autres partenaires. [Hébergées sur YouTube, nos vidéos ne sont pas répertoriées : seuls les utilisateurs disposant du lien de la vidéo peuvent la regarder. Elles sont mises à disposition selon les termes de la [Licence Creative Commons Attribution - Pas d'Utilisation Commerciale - Pas de Modification 4.0 International.](#)]*

